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УКАЗ

Главы Кабардино-Балкарской Республики

Об объявлении 21 апреля 2023 г. нерабочим праздничным днём

город Нальчик, 11 апреля 2023 года, № 39-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

В соответствии с пунктом 7 статьи 4 Федерального закона  от 26 сентября 1997 г.  
№ 125-ФЗ «О свободе совести и о религиозных объединениях», в связи с обращением Духов-
ного управления мусульман Кабардино-Балкарской Республики по случаю праздника Ураза-
байрам  постановляю:

Объявить 21 апреля 2023 г. в Кабардино-Балкарской Республике нерабочим праздничным днём.

ТУРИЗМ

ЭКОНОМИКА

ОФИЦИАЛЬНО

Основная цель – 
сохранение традиционных 

семейных ценностей

с. 4с. 3с. 2 с. 4

Красивой игры и победы!

КАЗБЕК КОКОВ И СЕРГЕЙ НАЗАРОВ ПРОВЕЛИ СОВЕЩАНИЕ 
ПО РЕАЛИЗАЦИИ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ

В школе
презентовали 
книгу
о выпускнике

Эта улица слышала цокот 
копыт по булыжной мостовой

с. 3

Маэстро

Люди – главное богатство фабрики «Баксан»  

Кабардино-Балкария блистала 
в Екатеринбурге

Туроператоры из 25 реги-
онов России и пяти стран за-
рубежья приехали в Екатерин-
бург, чтобы заявить о програм-
мах весенне-летнего периода.

– Кавказский регион пред-
ставляли только мы. Говори-
ли, конечно, о возможностях 
Кабардино-Балкарии и на 
вопросы о других республиках 
СКФО с радостью отвечали. У 
нас есть хороший опыт прове-
дения межрегиональных экс-
педиций, – сказала руководи-
тель туристической компании 
«Облепиха тур» Ольга Варит-
лова. – Посетителей интере-
совали направления туризма, 
инфраструктура, природные 
и культурные достопримеча-
тельности, ценовая политика. 
Было много запросов по сана-
торно-курортному отдыху.

Деловая программа – не-
отъемлемая часть выставки, 
включала в себя пленарное 
заседание, посвящённое во-
просам транспортного со-
общения и международного 
туризма, конференцию «Ре-
ализация федеральных и ре-
гиональных программ в сфере 
детско-юношеского туризма». 
Участники обсудили ситуацию 
с оздоровительным туриз-
мом в РФ. Состоялось также 

выступление представителя 
Кабардино-Балкарии в эфире 
телевизионной программы 
«Утренний экспресс».

– Уральскому региону мы 
оказываем постоянное вни-
мание, регулярно участвуем 
в выставках, проводим инфор-
мационные туры, публикации 
в СМИ. Уже есть налаженные 
связи бизнеса, но мы считаем, 
что перспективы взаимодей-
ствия двух субъектов гораздо 

шире, – прокомментирова-
ла участие в мероприятии 
начальник отдела связей с 
общественностью и марке-
тинга Минкурортов КБР Ольга 
Погребняк. – Через продвиже-
ние Кабардино-Балкарии мы 
формируем позитивный образ 
всего Северного Кавказа.
По материалам Министерства

 курортов и туризма КБР 
подготовила 

Ольга КЕРТИЕВА

АПК

Мелиорация – один из ключевых 
сегментов агрокомплекса

Мероприятия проведены в 
Прохладненском, Майском, 
Баксанском и Урванском рай-
онах республики. Всего в теку-
щем году планируется ввести 
в эксплуатацию 6500 гектаров 
мелиорируемых земель.

– Мелиорация – одна из 
главных составляющих успеш-
ного развития регионального 
АПК. От растениеводства 
напрямую зависит устойчи-
вый рост продукции живот-
новодческой отрасли, пище-
вой и перерабатывающей 
промышленности. Понимая 
значимость вопроса, аграрии 
Кабардино-Балкарии активно 
осваивают оросительные сис-
темы, в том числе капельное 

орошение. Государственная 
поддержка является ощути-
мой финансовой помощью 
для земледельцев. В прошлом 
году на развитие мелиорации 
направлено 122,2 миллиона 
рублей бюджетных средств, 

в этом сумма составит более  
682 млн рублей, – прокоммен-
тировал министр сельского хо-
зяйства Кабардино-Балкарии 
Хасан Сижажев.

Подготовил 
Борис БЕРБЕКОВ

Основным подразделе-
нием «ВоенТекстильПрома» 
является швейная фабрика 
«Авангард», где работают 
500 человек, она находится 
в Нальчике. Сегодня штат 
фабрики «Баксан» насчиты-
вает 183 человека. В основ-
ном здесь трудятся жители 
Баксанского района, есть 
также работники из Нальчи-
ка, Баксана, Чегема, Алтуда, 
Карагача. Производство 
оснащено современным 
импортным оборудованием 
с числовым программным 
управлением. Промыш-
ленная площадь занимает  
4,5 тыс. кв. м, а инвестиции 
составили около 60 миллио-
нов рублей.

– Предприятие выпол-
няет заказы Министерства 
обороны России, в основ-
ном это крупные партии 
спецкостюмов. Несмотря на 
ожидаемые определённые 
трудности – новое предпри-
ятие и коллектив, специфи-
ка работы – нашим швеям 
подстроиться под требо-
вания военного ведомства 
проблемы не составило, 
– рассказала нашему кор-
респонденту заместитель 
генерального директора 
по социальным вопросам 
компании «ВоенТекстиль-
Пром» Хацаца Карова. –  
4 января фабрика переехала 
в агропромышленный биз-
нес-инкубатор – современ-
ное просторное двухэтажное 
здание. Большую благодар-
ность хочется выразить Главе 
КБР Казбеку Кокову, кото-

рый помог с его арендой. За 
три месяца существования 
фабрика добилась хоро-
ших результатов, выпустив 
несколько тысяч летних и 
зимних комбинезонов для со-
трудников экстренных служб, 
а также десятки тысяч по-
левых костюмов и головных 
уборов, другие изделия.

Директор предприятия 
– специалист с 40-летним 
опытом швейного производ-
ства Лера Хамукова начинала 
свою трудовую деятельность 
на прославленном в союзные 
времена нальчикском комби-
нате «Дружба». Настоящий 
профессионал, она вникает в 
малейшие детали, контроли-

рует весь производственный 
процесс и отлично контакти-
рует с подчинёнными.

– Чтобы стать успешными, 
мы должны быть как одна 
семья, а как иначе? – го-
ворит Лера Хасановна. – Я 
самая обычная труженица с 
той лишь разницей, что мне 
доверили руководить. Надо 

работать с максимальной 
отдачей, подавать пример 
всему коллективу, у которого 
ты на виду. К тому же наши 
защитники должны знать, что 
у них надёжный тыл, дома их 
поддерживают, любят и ждут 
живыми и здоровыми. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Вологирова

ИНФРАСТРУКТУРА

Отремонтируют и продлят

Объединение улицы Мов-
сисяна с Кабардинской, ко-
торая была в прошлом году 
капитально отремонтирована 
по дорожному нацпроекту, 
замкнёт периметр города в 
северо-восточном направле-
нии, и уже к концу года можно 
будет выехать из Нальчика в 

сторону Урванского и Май-
ского районов, не проезжая 
через всю столицу Кабарди-
но-Балкарии. Это уведёт с 
улиц Идарова и Кабардинской 
большегрузы и часть транзит-
ного транспорта.

На участке дорожники за-
вершили работы по устройству 

земляного полотна. В настоя-
щее время устанавливаются 
бортовые камни и разраба-
тывается грунт под установку 
водоотводных лотков. 

По завершении работ специ-
алисты перейдут к устройству 
дорожной одежды, современ-
ного наружного освещения, а 
также обустроят автодорогу 
барьерным ограждением, до-
рожными знаками, разметкой, 
пешеходными переходами, 
сообщает пресс-служба Ми-
нистерства транспорта и до-
рожного хозяйства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

Вчера Глава КБР Казбек Коков и 
заместитель министра экономиче-
ского развития РФ Сергей Назаров 
провели совещание по реализации 
крупных инвестиционных проектов 
в Приэльбрусье. В разговоре прини-
мали участие заместитель полпреда 
Президента РФ в СКФО Владимир 
Надыкто, гендиректор «Кавказ.РФ» 
Андрей Юмшанов, представители 
федеральных министерств и инсти-
тутов развития, ВТРК «Эльбрус».

Глава Кабардино-Балкарии, от-
крывая встречу, поблагодарил руко-
водство Минэкономразвития России 
за постоянную поддержку инвест-
проектов в Кабардино-Балкарии. В 
своём телеграм-канале Казбек Коков 
отметил, что «Правительство России 
поэтапно реализует проект создания 
на Эльбрусе горнолыжного курорта 
мирового уровня. В 2022 году его 
посетили почти 580 тысяч туристов, 
что на 48 % больше, чем годом ра-
нее. Для экономики республики и 

муниципалитета это хорошо в плане 
развития инфраструктуры, бизнеса, 
роста доходов в бюджет, создания 
новых рабочих мест».

Сергей Назаров заявил о том, 
что совместно с правительством 
республики практически завершён 
процесс территориального плани-
рования участков для развития ту-
ристской инфраструктуры на курорте 
Эльбрус, определены требования к 
стандартам будущих объектов разме-
щения, ведётся работа по развитию 
горнолыжной инфраструктуры. 

«До 2026 года планируем ввод в 
эксплуатацию новых канатных до-
рог, трасс, системы искусственного 
снегообразования, сервис-центра. 
Ведётся благоустройство и строи-
тельство систем водоснабжения и 
водоотведения, электроснабжения, 
дорог, автостоянок», – говорится в 
сообщении Казбека Кокова.

Все эти меры направлены на даль-
нейшее оздоровление инвестицион-

ного климата в Приэльбрусье. По ин-
формации, озвученной генеральным 
директором «Кавказ.РФ» Андреем 
Юмшановым, градостроительные и 
земельно-имущественные вопросы 
решены, до 24 апреля документы по 
территориальному планированию 
будут направлены на утверждение в 
Правительство республики. На четы-
ре лота особой экономической зоны 
ожидается интерес около 15 крупных 
инвесторов.

Сергей Назаров также сказал о 
том, что на федеральном уровне при-
нято решение об увеличении финан-
сирования проекта возобновления 
добычи вольфрама и молибдена 
на Тырныаузском месторождении. 
Через инструменты государственной 
поддержки реализуются инвестпро-
екты в АПК, жилищном строитель-
стве, а также в области IT-технологий. 
«До конца этого месяца финишируем 
с Тырныаузом. Вопрос на стадии 
решения Совета директоров. Кредит-

ный комитет и ВЭБа, и ВТБ решение 
принял», – сказал заместитель ми-
нистра экономического развития РФ.

*   *   *
Вопросы, которые поднимались на 

совещании у Главы Кабардино-Балка-
рии, обсуждались в ходе состоявшей-
ся несколько ранее встречи Сергея 
Назарова с бизнес-сообществом 
республики. В ней принимали участие 
Председатель Правительства КБР 
Алий Мусуков, заместитель полно-
мочного представителя Президента 
РФ в СКФО Владимир Надыкто, гене-
ральный директор Кавказ.РФ Андрей 
Юмшанов, директор Департамента 
социально-экономического развития 
СКФО Минэкономразвития РФ Игорь 
Храновский. В формате ВКС подклю-
чились представители федеральных 
органов власти и институты развития 
и банки: РЭЦ, ВЭБ.РФ, ВТБ, Корпо-
рация МСП.

(Окончание на 2-й с.)
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ПАРЛАМЕНТ

ЭКОНОМИКА

ОФИЦИАЛЬНО

Родовой сертификат – это документ, который предоставляет 
возможность беременной женщине выбрать медучреждение, в 
котором она будет наблюдаться до и после родов. Электронный 
документ  формируется врачами при первом посещении жен-
ской консультации по месту жительства. Если он не был открыт 
женской консультацией, его сформирует роддом. Сертификат 
может быть также оформлен детской поликлиникой, где будут 
проводиться профилактические осмотры ребёнка.

Как пояснили в пресс-службе Отделения СФР по КБР, раньше 
женщине нужно было самостоятельно представлять бланк до-
кумента в медучреждение. Теперь этого не требуется, поскольку 
все необходимые сведения Отделение Социального фонда 
получает автоматически, в частности, данные о постановке на 
учёт в женской консультации, а также сведения о том, что роды 
были успешно приняты, оказаны услуги по профилактическому 
наблюдению ребёнка в течение первого года жизни.

Переход на электронную форму родового сертификата зна-
чительно упростил для медицинских работников процедуру его 
заполнения, а для женщин отменил необходимость носить с 
собой и предъявлять бумажный бланк.

По родовым сертификатам

Люди – главное богатство фабрики «Баксан»  
(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Вместе с Х. Каровой мы 

совершили экскурсию по 
фабрике, ознакомились с её 
технической оснащённостью 
и условиями труда работни-
ков. С первых же минут за-
мечаешь идеальный порядок, 
продуманное до мелочей 
расположение швейного, за-
кройного и иного оборудова-
ния. Приятно видеть на швеях 
форменную одежду. Ещё 
приятнее отсутствие шума, 
присущего старым швейным 
машинам. Все этапы про-
изводственного процесса 
максимально автоматизи-
рованы. Внедрение автома-
тических швейных машин 
и раскройных комплексов с 
программным управлением 
способствовало оптимизации 
промышленного производ-
ства. А это в свою очередь 
ускорило процесс работы, 
привело к снижению количе-
ства ошибок и брака, возни-
кающих из-за человеческого 
фактора, минимизировало 
количество отходов. 

Заработать репутацию 
успешного предприятия весь-
ма не просто, гораздо проще 
её потерять. Именно поэтому 
качеству выпускаемой про-
дукции на фабрике уделяют 
самое пристальное внима-
ние. Это поле деятельности 
отдела технического контро-

ля, которым руководит Мила-
на Хапцева. Вместе с колле-
гами она занимается сверкой 
параметров выпускаемой 
продукции с эталонными 
показателями, выявлением 
технических несоответствий и 
причин возникновения брака, 
маркировкой, упаковкой и  
т. д. А перед отгрузкой готовой 
продукции (её отправляют в 
29 городов страны, где рас-
полагаются воинские части)   
качество проверяет предста-
витель Министерства оборо-
ны, без визы которого из стен 
фабрики не выходит ни один 
предмет готовой одежды. Не 
без гордости за отечествен-
ную лёгкую промышленность 
хочется подчеркнуть, что фур-
нитуру – нитки, пуговицы и  
т. п. – поставляют российские 
производители.

Хацаца Хасановна подчёр-
кивает социальную ориенти-
рованность «ВоенТекстиль-
Прома».

– Благодаря учредителю
компании Аслану Аталикову 
и генеральному директо-
ру Залиму Кардангушеву  
183 семьи имеют стабильный 
высокий заработок – от 40 до 
60 тысяч рублей. Что особен-
но важно, рабочие обеспе-
чены полным социальным 
пакетом: оплачиваемыми 
больничными, трудовыми 
и декретными отпусками, 
бесплатным обедом в соб-

ственной столовой фабри-
ки.  Кроме того, руководство 
компании уделяет большое 
внимание патриотическому 
воспитанию молодёжи – сте-
ны одного из цехов украшают 
портреты выдающихся совет-
ских полководцев и флото-
водцев. «ВоенТекстильПром» 
оказывает шефскую помощь 
трём кадетским школам рес-
публики, прохладненскому 
детскому дому-интернату.  На 
средства компании был отре-
монтирован малый противо-
лодочный корабль МПК-227 
Балтийского флота, который 
25 мая 2015 года в городе 
Балтийске в торжественной 
обстановке был переимено-
ван в МПК «Кабардино-Бал-
кария». Все 73 члена экипажа  

корабля являются подшеф-
ными компании.

Знакомясь с фабрикой, мы 
не могли обойти вниманием 
учебно-производственный 
центр – собственную кузницу 
кадров. Здесь хозяйнича-
ет Олег Веприков, который  
20 лет проработал в наль-
чикском колледже лёгкой 
промышленности учителем 
технологии предпринима-
тельства, заместителем ди-
ректора.

– Учитывая нашу специ-
фику, такой центр был не-
обходим, – пояснил Олег 
Алексеевич. – Народ к нам 
приходит и с опытом работы, 
и без него. Да и у имеющих 
опыт работы навыки связа-
ны с шитьём гражданской 
одежды, а потому их надо 
переучивать. С новичками 
приходится начинать с нуля. 
Курсы у нас краткосрочные, 
на сегодняшний день подго-
товили около 40 швей.

В ближайших планах фаб-
рики – расширение произ-
водства, увеличение объ-
ёма выпускаемой продук-
ции. Имеющиеся площади и 
техника, в том числе ещё не 
задействованные швейные 
машины, позволяют сделать 
это. Предприятию требуется 
ещё порядка 120 швей, его 
двери открыты для всех же-
лающих. Здесь кого-то научат 
шить, кого-то переучат, будут 
платить достойную зарплату, 
создадут хорошие условия 
труда. Согласитесь, что в 
наше время о таком многие 
могут только мечтать.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

Материалы рубрики подготовила Ирина БОГАЧЁВА

В рассмотрении темы при-
няли участие представитель 
Главы и Правительства КБР 
в Парламенте и судебных 
органах республики Мадина 
Дышекова, депутаты законо-
дательного органа республи-
ки, сотрудники профильных 
министерств и учреждений, 
подведомственных регио-
нальному Министерству труда 
и социальной защиты.

Открывая заседание, 
председатель профильного 
комитета Хусейн Кажаров 
подчеркнул, что укреплению 
традиционных семейных цен-
ностей сегодня уделяется 
большое внимание на самом 
высоком уровне.

– Значение семьи в её
традиционном понимании 
нельзя переоценить, и пото-
му важность этого института 
подчёркивается во многих 
нормативных правовых актах, 
особенно в недавнем Указе 
Президента РФ «Об утверж-
дении Основ государственной 
политики по сохранению и 
укреплению традиционных 
российских духовно-нрав-
ственных ценностей».

Одной из фундаменталь-
ных основ благосостояния 
семьи является государствен-
ная поддержка. В своих еже-
годных посланиях Прези-
дент РФ не раз подчёркивал 
важность решения проблем 
малоимущих, необходимость 
оказания помощи каждой 
нуждающейся семье. Соз-
дание условий, при которых 
семья будет обеспечиваться 
всеми доступными мерами 
социальной поддержки, яв-
ляется приоритетной задачей.

Немаловажным является 
и пропаганда семьи и брака, 
основанных на взаимоуваже-
нии её членов, преемствен-
ности поколений, поддержке 
старших, ответственном вос-
питании детей. Семейное 
благополучие, формирова-
ние культуры семьи играют 
важную роль в развитии об-
щества и государства, – от-
метил депутат.

Выступая с докладом, за-
меститель министра труда 
и социальной защиты КБР 
Елена Романова рассказала 
о мерах по укреплению ин-
ститута семьи и традицион-
ных ценностей. Ведомство 
реализует два основных на-
правления: региональный 
проект «Финансовая под-
держка семей при рождении 
детей» национального про-
екта «Демография» и работу 
комплексных центров по со-
циальному обслуживанию, в 
которых оказывается помощь 
семье и детям.

Докладчик подвела итоги 

деятельности за 2022 год, 
акцентировав, что на реали-
зацию регионального проекта 
«Финансовая поддержка 
семей при рождении детей» 
было предусмотрено более 
3,8 млрд рублей. Осуществле-
ны ежемесячная денежная 
выплата при рождении (усы-
новлении) первого ребенка  
11 050 семьям на сумму более 
1,5 миллиарда рублей, еже-
месячная денежная выплата 
на третьего ребёнка и после-
дующих детей на 11 320 детей 
на общую сумму около 2 млрд 
рублей. Назначено и выпла-
чено единовременное посо-
бие при рождении ребёнка  
на 10 678 детей на сумму  
37,48 млн рублей, осущест-
влена ежемесячная компен-
сационная выплата почти 
11 тысячам многодетных се-
мей в размере 30 % уста-
новленной платы за жилое 
помещение и коммуналь-
ные услуги на общую сумму 
203,33 млн рублей. Также 
произведена ежемесячная 
компенсационная выплата в 
размере 50 % установленной 
платы за жилое помещение 
и коммунальные услуги че-
тырём приёмным семьям 
на сумму 172,4 тыс. рублей, 
выплата компенсации части 
родительской платы, внесён-
ной за присмотр и уход за 
детьми, посещающими до-
школьные образовательные 
организации, 4167 семьям на 
5707 детей на сумму свыше  
25 млн рублей. 166 много-
детным семьям выплачена 
адресная социальная помощь 
на улучшение жилищных ус-
ловий на сумму 41,25 млн 
рублей. К новому учебному 
году 2588 детям из много-
детных, малообеспеченных 
семей, детям-инвалидам и 
детям, оставшимся без по-
печения родителей, оказана 
единовременная матери-
альная помощь в размере  
3 тыс. рублей на сумму около  
7,8 млн рублей за счёт 
средств, собранных в ходе 
республиканского субботника 
в поддержку детства. 21 жен-
щина республики, родившая 
и достойно воспитавшая пять 
и более детей, награждена 
государственной наградой 
– медалью «Материнская
слава» с выплатой денежного 
вознаграждения из расчёта 
30 тыс. рублей на каждого 
ребенка. Для одной семьи, 
в которой воспитываются 
десять детей, приобретён 
микроавтобус «ГАЗель».

В 2022 году единой систе-
мой пособий было охвачено 
89,1 тыс. получателей (более 
123,44 тыс. детей), на выпла-
ту которых из консолидиро-

ванного бюджета КБР было 
выделено более 10,6 млрд 
рублей.

Ежемесячная денежная 
выплата на ребёнка в воз-
расте от трёх до семи лет 
включительно назначена и 
выплачена 34 586 семьям на 
48 738 детей.

Указом Президента РФ 
«О ежемесячной денежной 
выплате семьям, имеющим 
детей» нуждающимся в под-
держке семьям с 1 апреля 
2022 года установлена еже-
месячная выплата на детей 
в возрасте от 8 до 17 лет. 
Согласно Указу Главы КБР ут-
верждены порядок и условия 
назначения и осуществления 
ежемесячной денежной вы-
платы на ребёнка указанной 
возрастной категории.

Е. Романова сообщила о 
работе отделений психоло-
го-педагогической помощи 
семье и детям в комплекс-
ных центрах социального 
обслуживания населения, 
функционирующих в целях 
укрепления статуса семьи и 
предотвращения насилия в 
отношении несовершенно-
летних детей. За 2022 год в 
десяти отделениях обслужено 
12 506 человек, получивших 
около 50 тысяч социальных 
услуг. В числе получивших 
услуги 1392 семьи, 95 из кото-
рых снято с учёта в 2022 году 
по ряду причин.

За минувший год специ-
алисты отделений совершили 
около тысячи социально-па-
тронажных выездов, во вре-
мя которых проводились пси-
хопрофилактические беседы. 
Семьям, состоящим на учёте 
в КДН и ЗП, оказывались со-
циально-консультационные 
услуги. Кроме того, осущест-
влялись педагогическое и 
психологическое обследова-
ния несовершеннолетних, их 
социально-психологическая 
диагностика. Экстренная и 
консультативная помощь по 
социально-правовым вопро-
сам оказывалась семьям 
также по телефону.

В целях укрепления статуса 
семьи, предотвращения на-
силия в отношении несовер-
шеннолетних детей специа-
листами отделений в 2022 го- 
ду для пяти тысяч детей про-
ведены лекции, конкурсы, 
выставки, круглые столы, 
психологические тренинги, 
организованы групповые кон-
сультации для родителей.

Замминистра подчеркну-
ла, что в настоящее время 
центрами ведётся большая 
работа с целью оказания под-
держки семьям участников 
СВО.

О деятельности профиль-

ных ведомств в части ук-
репления института семьи 
и традиционных семейных 
ценностей рассказали замес-
титель министра культуры 
республики Аминат Карча-
ева, заместитель министра 
просвещения и науки КБР 
Екатерина Мисостова, замес-
титель министра по делам 
молодёжи КБР Артур Ахметов. 
В представленной информа-
ции охвачены реализуемые 
ведомствами мероприятия, 
проекты и программы, на-
правленные на популяриза-
цию среди детей традицион-
ных семейных ценностей в 
рамках цикла «Разговоры о 
важном», на патриотическое 
и духовно-нравственное вос-
питание, приобщение к куль-
туре и искусству, повышение 
спортивных и образователь-
ных достижений, вовлечение в 
активную молодёжную среду.

С докладом о деятельнос-
ти Республиканского центра 
социальной помощи семье и 
детям Министерства труда и 
социальной защиты респуб-
лики выступила его директор 
Оксана Темрокова. В числе 
направлений деятельности 
учреждения – предоставление 
социальных услуг и помощи 
семьям и детям, попавшим 
в трудную жизненную ситу-
ацию, ведение профилакти-
ческой работы в целях недо-
пущения или минимизации 
возникновения трудной жиз-
ненной ситуации в семьях.

По мнению О. Темроко-
вой, центры помощи семье 
и детям занимают особое 
место среди учреждений 
социального обслуживания, 
так как имеют уникальную 
возможность оказывать ком-
плексную и многофункцио-
нальную социальную помощь 
и быть универсальным по-
средником между семьёй 
как социальной единицей 
и другими государственны-
ми и негосударственными 
учреждениями, службами 
социальной сферы, общест-
венными объединениями, 
действующими в интересах 
семьи и детей.

В ходе обсуждения участ-
ники заседания говорили 
о поддержке семей, члены 
которых участвуют в СВО, 
помощи матерям-одиночкам 
в получении пособий и под-
держке многодетных семей.

Замечания и предложения, 
прозвучавшие на заседании, 
нашли отражение в проекте 
решения с рекомендациями 
заинтересованным министер-
ствам и организациям.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

Основная цель – сохранение 
традиционных семейных ценностей

Ежегодная процедура под-
тверждения основного вида эко-
номической деятельности необхо-
дима для определения размера 
страхового тарифа на обязатель-
ное социальное страхование от 
несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных 
заболеваний, исходя из которого 
страхователь будет рассчитывать 
и уплачивать взносы за своих со-
трудников в текущем году. Чем 
выше класс профессионального 
риска, к которому относится 
основной вид экономической 
деятельности страхователя, тем 
выше размер страхового тарифа.

В связи с тем, что срок под-
тверждения основного вида эко-
номической деятельности (еже-

годно не позднее 15 апреля) в 
2023 году выпадает на выходной 
день, возможность подачи до-
кументов продлена до 17 апреля 
включительно.

До окончания этого срока рабо-
тодателям – юридическим лицам 
(компаниям и их обособленным 
подразделениям) необходимо 
представить в территориальный 
орган Социального фонда по ме-
сту своей регистрации сведения 
по итогам деятельности за пре-
дыдущий год. Речь идёт об орга-
низациях, зарегистрированных в 
качестве страхователя в 2022 году 
и ранее, зарегистрированным в 
2023 году подавать документы 
не требуется.

Для подтверждения основного 

вида экономической деятельности 
работодателям или их законным 
представителям по доверенности 
необходимо направить заявление 
по новой форме, справку-под-
тверждение ОВЭД, а также копию 
пояснительной записки к бухгал-
терскому балансу за 2022 год 
(кроме страхователей субъектов 
малого предпринимательства).

Документы можно предста-
вить в электронной форме через 
портал госуслуг, личный кабинет 
страхователя на сайте Социаль-
ного фонда РФ, а также сайте 
подтверждения ОВЭД. Сведения 
на бумажном носителе можно 
представить в отделение Соци-
ального фонда РФ, через МФЦ 
или почтой.

Подтвердить ОВД 
можно до 17 апреля

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Несмотря на то, что мы сегодня

обсуждаем конкретно сферу бизнеса 
Кабардино-Балкарии, наболевшие во-
просы актуальны для всех регионов 
СКФО. Запросы, сложности, пред-
ложения и идеи делового сообщества 
каждой из республик мы фиксируем и 
планируем вынести отдельной темой 
на предстоящей Кавказской инвестици-
онной выставке. Обсудим их 3 и 4 мая 
на нескольких сессиях, в частности по-
свящённых повышению финансовой 
грамотности предпринимателей, защите 
и поощрению капиталовложений и в 
целом развитию бизнес-сообщества 
Северного Кавказа, – сказал Сергей 
Назаров.

Встреча прошла в формате свобод-
ного диалога. Разговор затронул как 
системные вызовы, стоящие перед 
предпринимательством, так и частные 
вопросы. Особое внимание было уде-
лено теме формирования кадрового 
ресурса по различным отраслям. Пред-
приниматели выступили с предложе-
ниями по развитию сети глэмпингов, 

модернизации плодохранилищ, про-
изводству экологичной упаковки для 
пищевых продуктов. Также говорилось 
о возможности сохранения до 2025 года 
государственной поддержки по воз-
мещению 20 % затрат на создание или 
модернизацию современных плодо-
хранилищ, субсидирования НИОКР по 
современным технологиям, связанным 
с производством алмазного инстру-
мента, о необходимости поддержки 
приоритетных для региона направлений 
и социально ориентированных пред-
приятий.

– За последние три года у нас на
1,5 тысячи увеличилось количество 
субъектов малого и среднего бизнеса. 
Радует, что мы фиксируем такой рост 
предпринимательской активности. 
Продолжим совместно с федеральны-
ми властями, институтами развития и 
банками поддерживать МСП, реали-
зовывать новые совместные проекты и 
параллельно развивать приоритетные 
направления в сфере туризма, инфра-
структуры, горнодобывающей промыш-
ленности и сельского хозяйства, – под-

черкнул Председатель Правительства 
КБР Алий Мусуков.

Генеральный директор Кавказ.РФ 
Андрей Юмшанов подробно рассказал 
о работе в регионе института развития. 
Среди основных проектов он назвал 
курорт «Эльбрус», туристический про-
ект «Верхние Голубые озёра» и развитие 
сельскохозяйственной компании «Агро-
холод». «Наш институт развития уже 
сконцентрировал значительную часть 
ресурсов в Кабардино-Балкарии. Кроме 
того, планируем поддержать инвестпро-
екты по строительству пятизвёздочного 
отеля в Нальчике и восстановлению Тыр-
ныаузского комбината – они привлекут 
в регион порядка 55 млрд инвестиций 
и позволят создать более 1200 ра- 
бочих мест. И, конечно, продолжаем 
расширять и улучшать наш флагман-
ский курорт «Эльбрус», который служит 
локомотивом развития малого бизнеса 
региона. Надеемся, что наши планы 
по модернизации курорта привлекут 
ежегодно более миллиона туристов к  
2030 году, – отметил Андрей Юмшанов.

   Подготовил Расул ГУРТУЕВ

КАЗБЕК КОКОВ И СЕРГЕЙ НАЗАРОВ ПРОВЕЛИ СОВЕЩАНИЕ 
ПО РЕАЛИЗАЦИИ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ

Электронные проездные 
до места лечения

По сообщению пресс-службы Отде-
ления Социального фонда РФ по КБР, 
610 человек воспользовались таким 
правом, чтобы отправиться в санато-
рий, 1472 человека – чтобы добраться 
до места предоставления высокотехно-
логичной медицинской помощи.

Как пояснила главный специалист-
эксперт отдела социальных программ 
Отделения Социального фонда РФ 
по КБР Мадина Абазова, для оформ-
ления льготных билетов пассажиры 
могут воспользоваться сервисом 
электронного талона на проезд. Для 
этого надо получить направление и 
талон № 2 в Министерстве здравоох-
ранения КБР (г. Нальчик, ул. Кешо-
кова, 100). Затем на основании этих 
документов оформить электронный 
талон в подразделении Соцфонда, 

расположенном по адресу: ул. Инессы 
Арманд, 5.

Информация о льготнике авто-
матически поступит в транспортную 
компанию (ОАО «Российские желез-
ные дороги»). Получить бесплатный 
проездной документ можно в кассах 
РЖД, обратившись с паспортом и 
справкой об инвалидности, либо 
через интернет – для этого нужно 
зарегистрироваться на сайте rzd.ru 
или в мобильном приложении «РЖД 
Пассажирам», выбрать маршрут сле-
дования, дату отправления, вагон и 
место. Когда система автоматически 
предложит оформить билет по льготе 
Социального фонда, надо ввести но-
мер электронного талона, паспортные 
данные и страховой номер индивиду-
ального лицевого счёта (СНИЛС).
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ЮБИЛЕЙАКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

«Последняя цена»Легче предупредить, чем лечить МАЭСТРО

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

В школе презентовали книгу о выпускнике
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Общий стаж работы В. Ша-
рибова составляет 37 лет, из 
них педагогический – 32 года. 
И далее цитируем его творче-
скую характеристику. «После 
окончания Санкт-Петербургской 
государственной консерватории 
имени Н.И. Римского-Корсакова 
в 1992 году Валерий вернулся на 
родину для продолжения кон-
цертной и педагогической дея-
тельности. С 1995-го по 2000 год 
он – заведующий кафедрой на-
родных инструментов СКГИИ. В 
1997 году окончил ассистентуру 
– стажировку ВГАИ в Воронеже.

С тех пор активно занимается 
педагогической работой и кон-
цертной деятельностью как в 
республике, так и за её предела-
ми. Долгие годы проработал со-
листом Кабардино-Балкарской 
государственной филармонии. 
Является руководителем твор-
ческих школ и мастер-классов. 
Его сольные концерты прошли 
в городах: Нальчик, Ставрополь, 
Черкесск, Майкоп, Владикавказ, 
Назрань, Махачкала, Грозный, 
Ростов-на-Дону, Сочи, Клин, 
Сухум, Вологда, Ханты-Ман-
сийск, Санкт-Петербург, Москва. 
Регулярно воспитанники его 
класса становятся лауреатами и 
дипломантами международных, 
всероссийских, региональных и 
республиканских конкурсов.  В 
их числе  Тимур Лосанов, Оксана 
Тхагазитова, Евгения Кастадино-
ва, Мурат Малкаров, Даханаго 
Бжинаева, Тимур Карданов, 
Залина Керефова, Павел Вере-
скуов, Залина Тавитова, Бэла 
Кербижева, Амина Хасарокова 
и Александр Казаков.

На протяжении более трёх 
десятков лет Валерий Хабало-
вич ведёт активную деятель-
ность по профориентации мо-
лодых музыкантов в СКФО, 
работает во всех трёх ступенях 
российской образовательной 
системы «школа-училище-вуз». 
Им разработана оригинальная 
методика обучения игре на ба-
яне, аккордеоне, национальной 
гармонике, что позволяет его 
ученикам добиваться высоких 
результатов на конкурсах».

Откуда у сельского мальчика 
из Верхнего Акбаша любовь к 
классической музыке, талант 
музыканта?

– Скорее всего, на генетиче-
ском уровне, – говорит Валерий 
Хабалович. – Моя бабушка Куца 
Конова была известной гармо-
нисткой. Она выступала на от-
крытии Акбашской ГЭС  перед  
Беталом Калмыковым.

Впервые я запел в детском 
саду, и на мой слух обратил  
внимание директор терской му-
зыкальной школы Михаил Мити-
кович Кумыков. Старшей сестре 
подарили на день рождения 
гармонь, и в 9 лет я стал само-
стоятельно пробовать играть на 
ней. Переростком в 10 лет по-
ступил в терскую музыкальную 
школу. Моими учителями были 
Роза Александровна Черепова, 
затем Зарета Залимхановна 
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В смотре участвовали 
десять педагогов школь-
ных технопарков «Кванто-
риум», центра цифрового 
образования «IT-куб» и 
центров образования «Точ-
ка роста».

Конкурс проходил в два 
этапа. В ходе заочного тура 

были рассмотрены мето-
дические материалы и об-
разовательные программы 
участников. На очном этапе 
педагоги представили свои 
мастер-классы.

На основании решения 
жюри определены лауреа-
ты и победитель конкурса. 

Рамета Гадзева – триумфатор  
«Педагогической мастерской»

В книгу вошли воспоминания  
родных и близких Трошева. Впе-
чатлениями  от общения с ним 
делятся сослуживцы и боевые 
товарищи, политики и обще-
ственные деятели, творческие 
люди, журналисты и писатели, 
музыканты и актёры. В зари-
совках, фотографиях и очерках 
раскрываются в полной мере 
детали и характер незаурядной 
личности боевого генерала,  
сложные драматические обсто-
ятельства в истории постсовет-
ской России.

В 11-й школе Нальчика со-

стоялась торжественная це-
ремония открытия первичного 
отделения «Движение первых», 
на которой побывали представи-
тели Народного фронта. В новую 
общественную организацию 
вступили более 700 школьников. 
На встрече учителя, гости и стар-
шие наставники уделили особое 

внимание обсуждению главных 
культурных, нравственных, исто-
рических и духовных ценностей, 
которые в приоритете организа-
ции «Движение первых».

Руководитель регионального 
исполкома Народного фронта в 
Кабардино-Балкарии Евгений 
Бакаев обратился к ребятам, от-

Зарамышева. В школу за 10 км 
ездил  на общественном транс-
порте, старался не пропускать 
занятий. Родители поставили 
условие: если получу хоть одну 
неудовлетворительную оценку в 
общеобразовательной школе, то 
моим занятиям в музыкальной 
школе придёт конец, – вспоми-
нает Валерий Хабалович.

Он всем сердцем полюбил 
уроки музыки, сами стены музы-
кальной школы и твёрдо решил, 
что станет музыкантом. За год 
вместо двух положенных по про-
грамме освоил сольфеджио, 
занимался и на фортепианном 
отделении у педагогов В. Кодзо-
ковой и С. Макоевой.

После окончания школы по-
ступил в Нальчикское музыкаль-
ное училище по классу «баян», 
учился легко, так как обладал 
великолепным музыкальным 
слухом. Его педагогом был глав-
ный дирижёр оркестра Музы-
кального театра А.П. Чепурной. 
Завершив обучение в  училище, 
поступил в Санкт-Петербургскую 
консерваторию и, хотя конкурс 
был большой, все испытания 
прошёл блестяще. Через год  
его призвали в армию – полтора 
года прослужил в Мурманске. 
Затем вновь консерватория, 
усиленные занятия и встреча 
с лауреатом международных 
конкурсов А.И. Кузнецовым, 
которая изменила его жизнь. 
Чем же  поразил его  известный 
музыкант, баянист, которому 
равных в те годы в нашей стране 
не было? Своим новаторством, 
возможностями выхода за рам-

ки классического образования. 
Им была разработана новая 
методика преподавания игры на 
баяне, аккордеоне и гармонике. 
Загоревшись идеями Кузнецо-
ва, Валерий Хабалович в 2008 
году создал и свою уникальную 
методику игры на пятирядном 
баяне, обогатив его пятиголо-
сьем. Его методика получила 
всероссийское признание.

Вернувшись на родину, Ша-
рибов выступает с концертами, 
но основная работа его направ-
лена на обучение студентов. 
Многие приезжают из других 
республик Северного Кавказа, 
чтобы учиться именно у Валерия 
Хабаловича. Одним из самых 
талантливых его студентов был 
нальчанин Александр Казаков, 
подготовленный им к поступле-
нию в Санкт-Петербургскую кон-
серваторию, в которой учился 
и сам. Особо одарённой была 
терчанка Даханаго Бжинаева, 
ныне преподаватель Нальчик-
ской музыкальной школы № 3. 
Будучи студенткой, она стала 
лауреатом международного 
конкурса в Санкт-Петербурге.

На своё пятидесятилетие ма-
эстро выступил с концертом  «В 
кругу друзей» на сцене СКГИИ. 
В рамках юбилейных мероприя-
тий он  даст  концерт 20 апреля в 
г. Черкесске, где с Шарибовым  
будут  выступать его ученики.

Много времени юбиляр уде-
ляет педагогической деятель-
ности, административной и 
научной работе. Кроме того, 
он председательствует на всех 
госэкзаменах в средних про-

фессиональных образователь-
ных учреждениях в области 
искусства, участвует в работе 
жюри многих конкурсов, кури-
рует терскую детскую школу 
искусств, которую считает своей 
альма-матер.

Мы говорили много о музыке 
как самом сильном из всех ви-
дов искусств. 

– У меня в каждом жанре 
свои любимые композиторы. 
Главное – это умение музыкан-
та профессионально выразить 
в исполнении того или иного 
произведения своё настрое-
ние. А в целом музыку делю 
на вдохновляющую (на века) и 
конструктивную (попса). И там, 
и там могут быть шедевры. Но 
я предпочитаю классику», – го-
ворит Шарибов.

Валерий Хабалович родил-
ся в интеллигентной семье 
сельских педагогов. Он любит 
родной Верхний Акбаш, часто 
приезжает туда к своим роди-
телям. Вместе с мамой Юлией 
Хабаловной Шарибовой выпу-
стил книгу «Село, смотрящее 
в светлое будущее» об истории 
малой родины.

С огромным уважением отно-
сится  к  первым наставникам – 
педагогам  музыкальной школы, 
ныне Детской школы искусств 
г.п. Терек, которую возглавляет 
Татьяна Васильевна Чалая.  
Здесь ни одно мероприятие не 
проходит без его участия,  на 
него равняются воспитанники 
школы – будущие музыканты.  

У Валерия Хабаловича пре-
красная семья. Дети, для кото-
рых отец всегда был примером 
достижения цели, многого до-
бились. Сын окончил один из 
ведущих экономических вузов 
страны, работает финансовым 
аналитиком в Санкт-Петербурге. 
Дочь – выпускница знаменитого 
Вагановского балетного учили-
ща (ныне академия), работает 
в школе искусств, аспирантка 
АРБ им. А.Я. Вагановой.

Все, кто знает Валерия Шари-
бова, отмечают в нём мощную 
энергетику человека и музыкан-
та. Она заряжает каждого, кто 
общается с ним. Он считает: что-
бы достичь успеха, необходим 
прежде всего упорный труд. Все 
дети рождаются способными, 
но, чтобы эти способности раз-
вивались, требуются определён-
ные условия, воспитание воли. 
Учитель не просто учит игре, он 
помогает своему ученику найти 
себя, считает маэстро.

С большим уважением  от-
ношусь к педагогической ра-
боте Валерия Шарибова. И 
всё же для меня он – прежде 
всего непревзойдённый маэ-
стро. Когда лично сам или в 
ансамбле с учениками играет 
на баяне, аккордеоне, нацио-
нальной гармонике с присущей 
только ему энергетикой, мир 
вокруг становится волшебным, 
наполняется яркими звуками и 
красками. 

Галина КАМПАРОВА

метив, что теперь они действуют 
как одна команда – помогают 
друг другу в учёбе, труде, поиске 
и раскрытии таланта каждого.

«Участники движения – это 
новое поколение многонацио- 
нального народа России, актив-
ные и целеустремлённые ребя-
та, которые будут хранить наши 
ценности, традиции и обычаи. 
Работа общественной органи-
зации «Движение первых» в 
школьных стенах поможет в 
этом. Планы и направления 
работы исключительно позитив-
ные: качественное образование, 
участие в культурной жизни, во-
лонтёрство, сохранение истори-
ческой памяти, здоровый образ 
жизни и многое другое», – под-
черкнул Евгений Бакаев.

Общественники презентова-
ли школьникам книгу «Генерал» 
о жизни и о вкладе нашего 
земляка генерала Геннадия 
Николаевича Трошева в борьбу с 
международным экстремизмом 
на Северном Кавказе в конце 
90-х и начале 2000-х годов. В 
библиотеку нальчикской школы 
№ 11 передано 10 экземпляров. 
К книге школьники смогут об-
ращаться в том числе и на за-
нятиях «Разговоры о важном». 

Подготовил 
Юрий ТАЛОВ

В семинаре-совеща-
нии приняли участие пред-
ставители Управления по 
контролю за оборотом нар-
котиков МВД по КБР, Нар-
кологического диспансера 
Минздрава республики, 
учреждений СПО. Его ос-
новная цель – ознакомить 
сотрудников колледжей с 
основными  направлени-
ями профилактической 
антинаркотической дея-
тельности и положитель-
ными практиками в сфере 
профилактики незаконного 
потребления и распро-
странения наркотических 
веществ.

Актуальность поднятой 
темы отметила замести-
тель министра просвеще-
ния и науки Екатерина Ми-
состова, подчеркнув, что 
задача органов системы 
профилактики и воспита-
ния – оградить молодёжь 
от употребления и распро-
странения наркотических 
средств.

Старший оперуполно-
моченный по ОВД Управ-
ления по контролю за обо-
ротом наркотиков МВД 
по КБР Ирина Давыдова 
представила результаты 
мониторинга, проведённо-
го в конце прошлого года 
в пяти образовательных 
учреждениях. Он пока-
зал, что профилактиче-
ская работа в отдельных 
колледжах нуждается в 
существенной коррекции, 
а в других она вовсе не 
ведётся. Между тем се-
годня именно студенты 
учреждений СПО входят в 
группу риска быть вовле-
чёнными в употребление 
наркотиков, совершают 
преступления и право-
нарушения, связанные с 
распространением нарко-
тических средств и психо-
тропных веществ, их неме-
дицинским потреблением 
и хранением.

И. Давыдова рассказа-
ла о наркоситуации в ре-
спублике в динамике с 2018 
года, обратив внимание на 
тенденцию к увеличению 
числа наркопреступлений. 
В 2022-м зарегистриро-
вано 1224 преступления, 
связанных с незаконным 
оборотом наркотиков, из 
них 510 в особо крупном 
размере, 805 тяжких и 
особо тяжких. В 2018 году 
общее количество таких 
преступлений достигало 
1046. Доля зарегистри-
рованных преступлений, 
связанных с незаконным 
оборотом наркотиков, от 

всех выявленных в КБР 
преступлений уголовной 
направленности по итогам 
прошлого года составила 
16,5 %. Большее число 
преступлений связано с 
хранением наркотиков – 
573 и незаконным оборо-
том наркотических средств 
с целью сбыта – 553.

На учёте с наркотиче-
скими расстройствами в 
2022 году в КБР состояло 
2078 человек, в том числе 
118 женщин.

Для предотвращения 
вовлечения несовер-
шеннолетних, молодё-
жи, взрослого населения 
республики в соверше-
ние наркопреступлений 
Управление по контролю 
за оборотом наркотиков 
МВД по КБР совместно с 
заинтересованными ми-
нистерствами и ведом-
ствами ведёт большую 
профилактическую анти-
наркотическую работу. 
На снижение спроса на 
наркотики направлены че-
тыре широкомасштабные 
акции и операции, которые 
проходят в течение года: 
межведомственная ком-
плексная оперативно-про-
филактическая операция 
«Дети России», общерос-
сийская антинаркотиче-
ская акция «Сообщи, где 
торгуют смертью», ре-
спубликанские акции «За 
здоровье и безопасность 
наших детей» и «Кабарди-
но-Балкария без наркоти-
ков». Последняя посвяще-
на Международному дню 
борьбы с наркоманией 
и незаконным оборотом 
наркотиков и проводится в 
течение всего июня.

Как заметила Ирина Да-
выдова, акция «За здоро-
вье и безопасность наших 
детей» позволяет охватить 
всех учащихся и студентов 
образовательных учреж-
дений различных уров-
ней нашей республики. 
Она включает комплекс 
мероприятий от профи-
лактических лекций, тре-
нингов, круглых столов до 
спортивных мероприятий и 
творческих конкурсов.

Выступающая подчер-
кнула, что то или иное про-
филактическое антинарко-
тическое мероприятие ор-

ганизуется почти каждый 
месяц и представителям 
учреждений СПО необхо-
димо привести планы по 
профилактической работе 
в соответствие с кален-
дарём общероссийских и 
республиканских акций.

Врач психиатр-нарколог 
Наркологического диспан-
сера Татьяны Нагорная 
сообщила, что на учёте 
в связи с употреблением 
наркотических и токсико-
манических веществ в Ка-
бардино-Балкарии состоят 
пять подростков, среди ко-
торых одна девочка. Врач 
акцентировала внимание 
на нюансах профилакти-
ческой антинаркотической 
работы с несовершенно-
летними, способах раннего 
выявления употребления 
психоактивных веществ, 
проинформировала о ре-
спубликанском центре 
профилактики и реаби-
литации «Подросток», 
действующем в Наркоди-
спансере, деятельность 
которого направлена на 
формирование здорового 
образа жизни. Работа ве-
дётся как в группах, так и 
индивидуально.

По словам Т. Нагорной, 
причиной для визита в 
центр должно стать упо-
требление энергетиков, 
курение электронных си-
гарет, получившее сегодня 
широкое распростране-
ние. Оно приводит к из-
менениям в психике, со-
матическим нарушениям. 
Кроме того, как и курение 
обычных сигарет, оно мо-
жет обернуться пристра-
стием к наркотическим 
веществам. Чаще всего 
несовершеннолетние на-
чинают употреблять нарко-
тические и психоактивные 
средства тогда, когда ока-
зываются в трудной жиз-
ненной ситуации. «Спу-
сковым крючком» могут 
послужить смерть одного 
из родителей, сложные 
материальные условия, 
нездоровая психологиче-
ская атмосфера в семье.

Татьяна Нагорная по-
яснила, на что стоит обра-
тить внимание, чтобы рас-
познать наркозависимого 
человека. У таких людей 
изменяются кожные по-

кровы, у них появляется 
раздражительность, вя-
лость и сонливость. Они 
могут резать себя или 
наносят другие самопо-
вреждения. Студенты, ра-
нее относившиеся к учёбе 
серьёзно, становятся к ней 
безразличными.

Врач рассказала о роли 
профилактики наркомании 
в молодёжной среде:

– Проще работать со 
здоровыми детьми и на-
целивать их на здоровый 
образ жизни, чем с зависи-
мым, хронически больным 
человеком, у которого в 
любой момент может про-
изойти рецидив. Поэтому 
следует усилить нашу со-
вместную профилактиче-
скую работу.

Положительным опы-
том работы Нальчикского 
колледжа лёгкой промыш-
ленности  в области анти-
наркотической профилак-
тики среди студентов с 
коллегами поделилась 
заместитель директора 
учреждения Ирина Соку-
рова. Отдельное внимание 
уделено вопросам прове-
дения социально-психо-
логического тестирования, 
которое позволяет выявить 
психологические факторы 
риска возможного вовле-
чения лиц подросткового 
и юношеского возраста в 
зависимое поведение.

За помощью и советом 
по вопросам здорового 
образа жизни, отказа от 
курения табака, употребле-
ния алкоголя и наркотиков 
можно обращаться в МВД 
по КБР: 8(8662) 49-50-
62 (телефон доверия),  
8(8662) 40-49-10 (дежурная 
часть), 8(8662) 49-45-28 
(Управление по контролю 
за оборотом наркотиков), 
8(8662) 49-53-70 (подраз-
деление по делам несо-
вершеннолетних); комис-
сию по делам несовер-
шеннолетних и защите их 
прав при администрации 
г. Нальчика: 8(8662) 77-
48-60; республиканский 
реабилитационный центр 
«Подросток»: 8(8662) 77-
61-71; Министерство про-
свещения и науки КБР:  
8 (8662) 42-05-79.
Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Вологирова

Лауреатами признаны 
педагог дополнительного 
образования центра «Точ-
ка роста» на базе школы 
№ 3 г. Майского Татьяна 
Лилинбаум и учитель тех-
нологии верхнебалкар-
ской школы № 2 Фатимат 
Хульчаева.

Победителем стала Ра-
мета Гадзева (на снимке 
вторая слева) – педагог 
дополнительного образо-
вания центра образования 
цифрового и гуманитар-
ного профилей «Точка 
роста» малкинской школы 
№ 3.

Цели и задачи конкур-

са «Педагогическая ма-
стерская» – выявление 
и распространение луч-
шего опыта научно-мето-
дического обеспечения 
образовательного про-
цесса в образовательных 
организациях и лучшего 
педагогического опыта, 
повышение роли образова-
тельных организаций в ста-
новлении личности ребён-
ка, развитие творческого 
потенциала и повышение 
профессионального ма-
стерства педагогических 
работников.

Подготовила 
Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА

ПРОДАЁТСЯ помещение свободного назначения. Находится на 3-м этаже 4-этажного 
здания в центре города по адресу: г. Нальчик, ул. Тургенева, 21. 

Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, отопление, канализация. Окна пла-
стиковые. В помещении как смежные, так и изолированные комнаты. Право собственности. 
Оперативный показ. Возможен торг.  Телефон: 8-987-683-65-54.

СПОРТ

-

Эта улица слышала цоканье копыт
по булыжной мостовой

28 ноября 1921 года в 
Нальчике состоялся Учре-
дительный съезд Советов 
Кабардинской автономной 
области, на котором вы-
ступил герой Гражданской 
войны С.М. Будённый. Он 
вспоминал впоследствии: 
«Проходя по центральной 
улице, я заметил, что она 
называется Воронцовская. 

– Это не годится, – сказал 
я рядом шагавшему со мной 
Б.Э. Калмыкову. – Теперь 
на Кавказе нет царских на-
местников, каким был князь 
Воронцов. Кавказ принад-
лежит ныне народу, а город 
Нальчик – трудящимся. Вот 
и надо назвать эту улицу 
по-новому, например, «Ка-
бардинская». Все одобрили 
моё предложение, а на сле-
дующий день, направляясь 
на очередное заседание 
съезда, мы заметили на 
многих домах свежевыстру-
ганные дощечки, на которых 
химическим карандашом 
было написано «Ул. Кабар-
динская».

Вот уже более ста лет 

Но Кабардинской не дали 
умереть. Многочисленные 
проекты по её возрождению 
в 2016 году завершились тем, 
что буквально за несколь-
ко летних месяцев улица 
преобразилась. Она ста-
ла пешеходной, украсилась 
многочисленными клумбами 
и газонами – зазеленела, за-
цвела. И засверкала, засияла 
– фонари, стилизованные 
под старину, светодиодные 
гирлянды, световая подсвет-
ка на домах придали улице 
праздничный вид. Заулы-
бались, посвежели и сами 
дома, которые обрели после 
реставрации вторую моло-
дость. Лавочки облюбовали 
горожане; появились столики 
выносных кафе.

Кабардинская слышала 
цоканье копыт по булыжной 
мостовой, скрип тормозов 
первых автомобилей, шурша-
ние шин автобусов. Сегодня 
она внимает только голосам 
и музыке, став культурным 
центром города.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

улица живёт с этим именем. 
Видела она за это время 
всякое: на протяжении де-
сятилетий первомайские и 
октябрьские парады. Пери-
од фашистской оккупации, 
когда был разрушен один 
из её символов – кинотеатр. 
Многолюдные послевоенные 

гуляния нальчан, приходив-
ших сюда, чтобы себя пока-
зать и на других посмотреть. 
И практически полное без-
людье конца тысячелетия, 
когда улица замерла в ожи-
дании неминуемого конца. 
Ведь улицы, как и люди, тоже 
умирают. 

-

Договор, не удостоверенный нотариусом,
ничего не гарантирует

Гражданским кодексом 
Российской Федерации 
установлены обязательные 
требования к форме догово-
ра, несоблюдение которых 
влечёт признание сделки 
недействительной. 

Например, сделки граж-
дан между собой на сумму, 
превышающую 10 000 руб-
лей, оформляются в простой 
письменной форме. Любые 
сделки между юридическими 
лицами, гражданами и юри-
дическими лицами, незави-
симо от суммы, тоже должны 
быть оформлены письменно. 
Для некоторых категорий 
договоров предусмотрено 
обязательное нотариальное 
удостоверение, но при же-
лании сторон любая сделка 
может проходить при участии 
нотариуса.

Как показывает юридиче-
ская практика, простые пись-
менные договоры ненадёж-
ны. Так, после заключения 
договора одна из сторон мо-
жет заявить о своём заблуж-
дении в отношении природы 
сделки, а согласно статье 178 
ГК РФ сделка, совершённая 

под влиянием заблуждения, 
может быть признана судом 
недействительной по иску 
стороны, действовавшей под 
влиянием заблуждения. 

Чтобы не исполнять своих 
обязательств по догово-
ру, недобросовестное лицо 
может заявить, что перед 
подписанием документа, 
вследствие воздействия 
каких-то веществ, не могло 
адекватно оценивать про-
исходящее и отдавать отчёт 
своим действиям. Или по-
пытаться убедить суд, что 
договор был подписан под 
угрозой или из-за стечения 
тяжёлых жизненных обсто-
ятельств. В таких ситуациях 
нет никакой гарантии, что 
добросовестной стороне 
удастся защитить свои ин-
тересы в суде.

Ситуация кардинально 
меняется, если сделка но-
тариально удостоверена. 
В 2015 году федеральным 
законом нотариальный акт 
признан имеющим для суда 
повышенную доказатель-
ственную силу. Что это значит 
и какая от этого польза? 

Повышенная доказатель-
ственная сила означает, что 
при рассмотрении дела в 
суде факты, зафиксирован-
ные в нотариальном акте, 
являются неоспоримыми 
доказательствами и прини-
маются судом безоговороч-
но. Объясняется это тем, что 
нотариус перед удостовере-
нием документа выполняет 
ряд обязательных действий, 
направленных на исключе-
ние возможных рисков. А 
именно: проверяет данные 
о сторонах в государствен-
ных реестрах, запрашивает 
информацию из различных 
ведомств, проверяет необхо-
димость получения согласия 
супруга или третьих лиц на 
сделку, выясняет настоящие 
цели и мотивы сторон, про-
веряет на присутствие дав-
ления или угроз от третьих 
лиц. Нотариус несёт полную 
имущественную ответствен-
ность за все удостоверенные 
сделки.

В повседневной жизни 
нам приходится сталкивать-
ся с необходимостью со-
вершать действия, направ-

ленные на установление, 
изменение или прекращение 
гражданских прав и обязан-
ностей (договоры займа, 
найма, аренды, дарения, 
купли-продажи, залога, мены 
и так далее). Разобраться 
во всём этом и защитить 
свои интересы без специ-
алиста сложно. Особенно 
это актуально для сделок с 
недвижимостью. Квартира 
или дом – покупка дорогая и 
важная. Как правило, прода-
ётся единственное жильё или 
расходуются многолетние на-
копления. Заключая договор 
купли-продажи в простой 
письменной форме, мы ри-
скуем стать жертвой одной из 
сотен мошеннических схем и 
остаться без недвижимости 
и денег. Если же сделка 
удостоверена нотариально, 
даже в случае возникновения 
каких-то проблем интересы 
добросовестной стороны 
надёжно защищены удосто-
веренным актом.

Фатима ЭЛЬБЕРДОВА,
нотариус Нальчикского 
нотариального округа, 

кандидат юридических наук

-

Красивой игры и победы!

В турнире принимают уча-
стие около 100 спортсме-
нов, а это девять команд из 
восьми регионов России: 
Москвы и Московской об-
ласти, Санкт-Петербурга, 
Калуги, Нижнего Новгорода, 
Астрахани, Свердловской 
и Воронежской областей и 
Кабардино-Балкарии. 

Под звуки спортивного 
марша под руководством 
волонтёров команды постро-
ились на торжественную ли-
нейку. Почётными гостями 
первенства стали замести-
тель министра спорта КБР 
Аслан Анаев, вице-президент 
федерации спорта глухих Ар-
тём Нестеров, председатель 
Кабардино-Балкарской респу-
бликанской общественной ор-
ганизации инвалидов «Спор-

тивная федерация спорта 
глухих» Мурат Ахаминов. 

Гимн Российской Федера-
ции ознаменовал открытие 
спортивного мероприятия, 
равнением на флаг России и 
Кабардино-Балкарии участ-
ники первенства дали старт 
соревнованиям. 

– В Кабардино-Балкарии 
такое крупное и ответствен-
ное спортивное мероприятие 
проводится впервые, – сказал 
заместитель министра спор-
та республики Аслан Анаев.  
– Убеждён, что организаторы 
приложили массу усилий для 
того, чтобы соревнования 
прошли на высоком орга-
низационном и профессио-
нальном уровне. Знаю, что 
вы готовились к этому старту, 
тренировались и отдавали все 

свои силы для достижения 
цели. Я желаю всем краси-
вой игры, и пускай победит 
сильнейший!

Артём Нестеров и Мурат 
Ахаминов обратились к участ-
никам соревнования на языке 
жестов. Они отметили, что та-
кие соревнования сплачивают 
спортсменов, позволяют оце-
нить свои силы и продемон-
стрировать умения, влияют 
на эмоциональное состояние, 
укрепляют здоровье, закаля-
ют спортивный дух. Проведе-
ние в республике соревнова-
ний такого уровня престижно.  
На Северном Кавказе суще-
ствует только одна команда 
по футболу глухих. Ребята из 
Кабардино-Балкарии, гото-
вясь к первенству, не имели 
возможности соревноваться с 

другими командами. Таким 
образом, для них в первую 
очередь это приобретение 
необходимого опыта. Они 
очень стараются, регулярно 
занимаются и стремятся 
к повышению профессио-
нального мастерства. 

– Мы постараемся сде-
лать всё возможное, чтобы 
показать качественную игру, 
оказать достойное соперни-
чество другим командам, 
– сказал тренер команды  
г. Астрахани Владимир Ефи-
мов. – Выражаем благодар-
ность Министерству спорта 
КБР и федерации спорта 
глухих вашей республики 
за тёплый приём. Ребята 
активно готовились, теперь 
главное – не потерять само-
обладание, продемонстри-
ровать выдержку и каче-
ственную игру. 

Первенство будет про-
ходить до 19 апреля и со-
стоит из девяти туров. Еже-
дневно между собой будут 
соревноваться по восемь 
команд. В первый день со-
стязания прошли между 
ребятами из Воронежской 
и Астраханской, Свердлов-
ской и Нижегородской обла-
стей, Кабардино-Балкарии и 
Санкт-Петербурга.  

В рамках торжественно-
го открытия соревнования 
состоялось награждение 
члена сборной команды РФ, 
чемпионки мира и России 
по спорту глухих (тхэквондо) 
Мадины Сатушиевой. Аслан 
Анаев вручил спортсмен-
ке удостоверение мастера 
спорта международного 
класса. 

Открытие сопровожда-
лось выступлением народ-
ного ансамбля танца «Шаг-
ди» под руководством Тиму-
ра и Заремы Унажоковых. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

Кадастровым инженером Битоковым Аскером Вячеславо-
вичем (аттестат 07-11-46) в отношении земельного участка с 
кадастровым номером 07:07:3400000:240, расположенного 
по адресу: КБР, Урванский район, с. Урвань, тер. д/т «Химик», 
ул. Новая, 29, выполняются кадастровые работы по уточне-
нию местоположения границ земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Налоева Радима 
Гумаровна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо-
вания местоположения границ состоится 22.05.2023 г. 
в 11 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Пушкина, 56 

(со стороны пр. Шогенцукова, 17). При себе необходимо 
иметь паспорт, правоустанавливающие документы на 
земельный участок.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Пушкина, 56 
(со стороны пр. Шогенцукова, 17). 

Возражения по проекту межевого плана и местоположе-
ния границ земельного участка принимаются с 10 апреля по 
22 мая 2023 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Пушкина, 56 
(со стороны пр. Шогенцукова, 17).

Контактный телефон: +7-928-707-01-33.

Кадастровым инженером Алакаевой Альбиной За-
лимхановной, 360032, КБР, г. Нальчик, ул. 2-й Таманской 
дивизии, 59, кв. 4, адрес электронной почты albinal084@
mail.ru, контактный тел. 8-928-690-61-05, регистрационный 
номер в государственном реестре лиц, осуществляющем 
кадастровую деятельность, – 9714, квалификационный 
аттестат 07-11-55, выполняются кадастровые работы по 
уточнению местоположения границ земельного участка с 
кадастровым номером 07:08:0402025:41, расположенного 
по адресу: КБР, Чегемский район, сдт «Коммунальник», 
уч. № 170, расположенного в кадастровом квартале 
07:08:0402025.

Заказчиком кадастровых работ является Хацаев Рамазан 
Солтанович, проживающий по адресу: КБР, г. Нальчик,  
ул. Козлова, 98-а. Телефон 8-938-916-24-33.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 

местоположения границ земельного участка с кадастровым 
номером 07:08:0402025:41 состоится 10 мая 2023 г. в 10 часов 
по адресу: 360000, КБР, г. Нальчик, ул. Коллонтай, 6.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Коллонтай, 6.

Обоснованные возражения относительно местоположения 
границ, содержащихся в проекте межевого плана, и требо-
вания о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются в течение  
30 дней со дня опубликования данного извещения по адресу: 
КБР, г. Нальчик, ул. Коллонтай, 6. 

Телефон +7-928-690-61-05.
При проведении согласования местоположения границ 

при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы, подтверждающие права на 
соответствующий земельный участок.

 

Коллектив Отделения Социального фонда РФ по Кабардино-Балкарской Республике выражает глубокое соболезнование 
семье и близким сотрудника клиентской службы ОСФР по КБР в Урванском районе ШИБЗУХОВОЙ Ирины Асланбиевны 
в связи с её безвременным уходом из жизни.

 

-
-
-

Проблемы с получением оружия
возникнут у нарушителей закона

Заместитель начальника 
центра управления Росгвар-
дии по КБР Ольга Исаева 
сообщила, что зарегистри-
ровано свыше 25 тысяч вла-
дельцев оружия. Им всем, а 
также тем, кто только плани-
рует его приобрести, следует 
учесть нововведения в зако-
нодательстве.

Стать владельцами оружия 
не смогут подозреваемые или 
обвиняемые в совершении 
умышленного преступления, 
освобождённые судом от 
уголовной ответственности 
за совершение умышленного 
преступления с назначением 
судебного штрафа по осно-
ваниям, не дающим права 
на реабилитацию. Лицензию 
на владение также не получат 
имеющие снятую или пога-
шенную судимость за тяжкое 
или особо тяжкое преступле-
ние, за умышленное престу-
пление средней тяжести, за 

умышленное преступление, 
связанное с незаконным обо-
ротом оружия и патронов к 
нему, боеприпасов, взрыв-
чатых веществ или взрывных 
устройств. Также к их числу 
относятся привлечённые к 
административной ответ-
ственности за употребление 
наркотических средств или 
психотропных веществ без 
назначения врача, за пере-
дачу управления транспортом 
другому человеку в состоянии 
алкогольного опьянения, пока 
не пройдёт два года со дня 
привлечения. 

Ольга Исаева пояснила, 
что тем, кто решил приобре-
сти оружие впервые, необхо-
димо пройти проверку МВД 
либо ФСБ. Если в результате 
выяснится, что человек не-
благонадёжен и представ-
ляет опасность, в выдаче 
лицензии ему откажут. Снова 
претендовать на её выдачу 

можно лишь спустя два года.  
Подобные проверки могут 
коснуться граждан, уже вла-
деющих оружием. При под-
тверждении информации 
об угрозах с их стороны ли-
цензии буду аннулированы, 
а оружие изъято. 

Изменения коснулись так-
же правил и сроков хране-
ния огнестрельного оружия, 
изъятого у граждан с связи 
с обстоятельствами, пре-
пятствующими его дальней-
шему владению. Подобное 
оружие и патроны к нему, не 
востребованные владельцем 
в течение одного года, под-
лежат уничтожению войска-
ми национальной гвардии.    

Кроме того, закон опреде-
лил порядок хранения граж-
данского оружия в период 
нахождения их владельцев 
на военной службе по мо-
билизации. Во избежание 
утраты или хищения на вре-
мя призыва они могут пере-
дать их на государственное 
хранение в подразделения 
лицензионно-разрешитель-
ной работы Росгвардии либо 
в подразделения органов 

внутренних дел по месту 
жительства. Право распро-
страняется и на доброволь-
цев. Оружие и патроны бу-
дут храниться бессрочно 
на безвозмездной основе. 
При этом время хранения 
засчитывается в периоды 
владения оружием. 

–  В соответствии с из-
менением в федеральном 
законе «Об оружии» запре-
щено хранение списанно-
го оружия гражданами и 
юридическими лицами без 
уведомления об этом орга-
нов Росгвардии, – отметила  
О. Исаева. – Закон не предус-
матривает лицензирование 
оборота списанного оружия, 
однако гражданин обязан 
уведомить территориальный 
орган Росгвардии в двухне-
дельный срок со дня приоб-
ретения для его регистрации. 
Уведомление можно подать 
только лично в подразде-
лении лицензионно-разре-
шительной работы. Через 
единый портал госуслуг реги-
страция не осуществляется, 
процедура бесплатная. 

Марианна ГУКЕПШЕВА


